



9 DE MAYO DE 2023

LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN EUROPEA VISITA UCRANIA



Fuente: Deutsche Welle

08/05/2023 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, llegó este martes a Kiev. La visita coincide con el día de Europa que se celebra el 9 de mayo en Ucrania, según informó el portavoz principal de la Comisión, Eric Mamer. En Kiev la líder del Ejecutivo comunitario se entrevistará con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelenski, con el fin de reafirmar el “apoyo inquebrantable” al país en el marco de la guerra con Rusia, así como para “preparar el terreno para el inicio de las negociaciones de adhesión [de Ucrania a la Unión Europea]”. Se trata de la quinta visita que la jefa del Ejecutivo europeo efectúa a Ucrania desde la invasión rusa del 24 de febrero de 2022. Paralelamente, la Unión Europea se encuentra discutiendo el undécimo paquete de sanciones contra Moscú y, de acuerdo al portavoz, “este nuevo bloque de sanciones se centra sobre todo en la aplicación de las ya pactadas, su eficacia y cómo evitar que sean eludidas por Moscú”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3LQOdtf> Europa Press <https://bit.ly/3VGyskO> La Razón <https://bit.ly/3B8aK7m>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PRESENTA SU POSTULACIÓN A LA PRESIDENCIA DEL COMITÉ ESPECIAL PARA LA REDUCCIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES DE LA AEC

08/05/2023 – En el marco de la 7ª Conferencia Internacional de Cooperación de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), la directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Laura Elena Carrillo Cubillas, resaltó los trabajos de México en la prevención de desastres y el impulso al intercambio de experiencias e información con los países de la región. Carrillo propuso fortalecer la Plataforma de Información Territorial del Caribe para la Prevención de Desastres, durante el periodo 2023-2025. De acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), México “seguirá comprometido con el fortalecimiento prioritario de la prevención, como un tema fundamental para la seguridad humana, el bienestar y el desarrollo sostenible”. La Conferencia se realizó previo a la IX Cumbre de la AEC, a celebrarse el próximo 12 de mayo, en Antigua, Guatemala y que reunirá a la comunidad internacional, actores y socios para el desarrollo regional.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3HNfsv6>

AMÉRICA DEL NORTE

PRESIDENTES DE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS CONTINUARÁN DIÁLOGO SOBRE MIGRACIÓN, FENTANILO Y DESARROLLO

08/05/2023 - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y el presidente de Estados Unidos, Joseph Biden, sostendrán una videoconferencia el día de hoy, 9 de mayo para abordar temas como migración, fentanilo y cooperación para el desarrollo económico. Cabe señalar que el jefe del Ejecutivo mexicano ha reconocido la disposición del presidente Biden para atender estos temas, especialmente el migratorio. En ese sentido, ambos gobiernos pactaron recientemente nuevas medidas migratorias para facilitar el cruce a territorio estadounidense de hasta 30 mil migrantes de manera regular al mes. La Administración Biden precisó que este programa estaría destinado principalmente a personas originarias de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela. La conversación entre ambos mandatarios tendrá lugar en vísperas de la abrogación del Título 42 en Estados Unidos, prevista para el 11 de mayo. Esta medida ha sido utilizada para expulsar migrantes a razón de la pandemia de COVID-19.

Forbes <https://bit.ly/3HSx7S2> ; <https://bit.ly/41bpCfW> Presidente <https://bit.ly/3nF7oFQ>

TEXAS CREA UNA NUEVA UNIDAD DE LA GUARDIA NACIONAL PARA INTERCEPTAR MIGRANTES EN LA FRONTERA

08/05/2023 – El gobernador del estado de Texas, Greg Abbott, informó que la Guardia Nacional ha creado una nueva unidad para interceptar migrantes en la frontera a medida que aumenta el flujo migratorio de cara al fin del Título 42. Abbott especificó que la nueva unidad, llamada Fuerza Táctica Fronteriza de Texas, “estará en los puntos calientes a lo largo de la frontera para interceptar, repeler y devolver a los migrantes indocumentados que traten de cruzar de forma ilegal”. Además de la creación de la nueva unidad, el gobernador de Texas también anunció que se encuentra trabajando en un conjunto de leyes para convertir en “delito grave” la entrada “ilegal” a Texas desde México, con sentencias que pueden llegar a 10 años para los traficantes.

Europa Press <https://bit.ly/42C3wEE>

CANADÁ BUSCA MAYOR COOPERACIÓN CON LOS ALIADOS DE AUKUS EN TECNOLOGÍAS AVANZADAS

08/05/2023 – Tras la publicación de un informe periodístico que señala que Ottawa busca unirse a la alianza militar AUKUS, la ministra de Defensa de Canadá, Anita Anand, defendió que el país pretende trabajar “más de cerca” con aliados como Australia, Estados Unidos y el Reino Unido en áreas de tecnologías avanzadas. Al respecto, Anand aseguró “nuestros lazos con nuestros aliados de Five Eyes son fuertes y, de hecho, seguimos interesados en promover la cooperación en Inteligencia Artificial y otros esfuerzos de innovación”. En este mismo sentido, el Globe and Mail informó, citando fuentes gubernamentales no identificadas, que “el Gobierno canadiense quiere aprovechar la parte de desarrollo de tecnologías avanzadas e intercambio de información de la alianza, incluidas las capacidades de defensa submarina”.

Reuters <https://reut.rs/3B5NbMz>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

AUMENTA EL NÚMERO DE MIGRANTES EN LA FRONTERA ENTRE CHILE Y PERÚ

08/05/2023 – Un primer vuelo humanitario gestionado por el Gobierno de Venezuela devolvió a 115 migrantes al país latinoamericano. A pesar de esto, las autoridades de Perú alertaron sobre un incremento del número de personas en el paso fronterizo en la ciudad de Tacna, que limita con Chile. Desde hace varios días se han acumulado personas en la zona, cerca de 300 personas sobre todo de nacionalidad ecuatoriana y colombiana. El problema del vuelo venezolano es que la mayoría de las familias están conformadas por personas provenientes de distintos países, por lo que no pudieron abordar el avión. Cientos de personas están atrapadas desde hace tres semanas luego de que Chile endureciera los controles migratorios, al tiempo Perú ha militarizado la región fronteriza.

Notimérica <https://bit.ly/3VLzagD>

ASAMBLEA NACIONAL DE ECUADOR DECIDIRÁ SI CONTINÚA EL JUICIO POLÍTICO CONTRA EL PRESIDENTE

08/05/2023 – El Parlamento de Ecuador decidirá si avanza o no el juicio político de censura contra el presidente Guillermo Lasso, por presunto desvío de recursos. La sesión se convocó luego de que la Comisión de Fiscalización del Legislativo no lograra aprobar un informe que recomendó el archivo del juicio. Se necesitan 70 votos en la Asamblea Nacional para avanzar con el juicio y 92 votos para la destitución. El juicio se centra en un contrato de transporte de crudo con supuestas irregularidades que perjudicó al Estado, aunque la defensa del mandatario afirma que el contrato fue firmado durante la administración anterior y se renovó bajo su mandato para “mejorar las condiciones”. La incertidumbre causada por el juicio ha afectado la economía del país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42zEc1N>

EUROPA

PRESIDENTE DE FRANCIA REALIZARÁ UNA VISITA DE ESTADO A ALEMANIA EN JULIO

08/05/2023 – En el marco del sexagésimo aniversario de la firma del Tratado del Elíseo, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, realizará una visita de Estado a Alemania del 2 al 4 de julio, la primera de un mandatario galo desde el año 2000. Las presidencias de ambos países informaron que este próximo viaje tiene como objetivo dar muestra de la “estrecha amistad” entre ambos países. Se espera que el jefe de Estado alemán, Frank-Walter

Steinmeier, reciba “con honores a Macron”, abriendo así “una nueva etapa en las relaciones bilaterales”. La visita de Macron se produce después de los altibajos en las relaciones entre París y Berlín tras la llegada al poder del socialdemócrata Olaf Scholz. Cuestiones en materia de energía y defensa han contribuido a debilitar el eje franco-alemán.

Europa Press <https://bit.ly/3nCzUrP>

OSCE DENUNCIA QUE TÜRKIYE NIEGA LA ACREDITACIÓN A DOS DE SUS OBSERVADORES ELECTORALES

08/05/2023 - La Asamblea Parlamentaria de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) denunció que las autoridades de Türkiye han denegado la entrega de acreditación a dos de sus observadores de cara a las elecciones presidenciales y parlamentarias del 14 de mayo. El organismo ha indicado que los afectados son el danés Søren Søndergaard y el sueco Kadir Kasirga. Por otro lado, el ministro de Exteriores de Türkiye, Mevlüt Çavuşoğlu, confirmó que Ankara no se unirá a las sanciones impuestas por Estados Unidos y la Unión Europea contra Rusia en el marco de la invasión a Ucrania en un intento por mantener su posición neutral en el asunto. Çavuşoğlu matizó que el país únicamente “procederá teniendo en cuenta su propio beneficio”.

Europa Press <https://bit.ly/41j4CnE> ; <https://bit.ly/3HLDqqr>

MINISTROS DE DEFENSA DE POLONIA Y CANADÁ REAFIRMAN LAZOS BILATERALES

08/05/2023 - El ministro de Defensa de Polonia, Mariusz Błaszczak, mantuvo un encuentro bilateral en Ottawa con su homóloga canadiense, Anita Anand. Ambos funcionarios reafirmaron que mantendrán su apoyo a Ucrania “durante el tiempo que sea necesario” y coincidieron en la importancia del Grupo de Contacto de Defensa liderado por Estados Unidos como foro para coordinar las donaciones de ayuda militar a Kiev. En este marco, Błaszczak confirmó que las autoridades polacas han enviado a Ucrania una decena de aviones de combate modelo MiG-29, una de las principales demandas de las Fuerzas Armadas ucranianas. Por otro lado, ambos líderes destacaron el Memorando de Entendimiento de Cooperación de Defensa entre Canadá y Polonia, que suscribieron el 11 de octubre de 2022 durante la visita de la ministra Anand a Polonia.

Mirage News <https://bit.ly/3HQlr2j> Europa Press <https://bit.ly/3B478n5>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL MINISTRO DE EXTERIORES DE CHINA INICIA GIRA PARA VISITAR ALEMANIA, FRANCIA Y NORUEGA

08/05/2023 - El ministro de Exteriores de China, Qin Gang, inició una gira para visitar Alemania, Francia y Noruega. El portavoz del Ministerio de Exteriores chino, Wang Wenbin, confirmó que el viaje de trabajo tendrá una duración de cinco días, hasta el 12 de mayo. Cabe mencionar que el presidente de Francia, Emmanuel Macron, viajó recientemente a China, al igual que la titular de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock. Asimismo, el primer ministro de China, Li Qiang, fue invitado a Berlín el próximo 20 de junio para profundizar en consultas políticas bilaterales.

Por otro lado, el presidente chino, Xi Jinping, presidirá una cumbre con países de Asia Central en Xian, en la provincia china de Shaanxi los próximos 18 y 19 de mayo. De acuerdo con el portavoz Wang Wenbin, se prevé la asistencia de los líderes de Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán. Además, los temas a tratar serán el crecimiento de las relaciones en la región y el desarrollo de los mecanismos de cooperación en distintos sectores.

Europa Press <https://bit.ly/3HP2E7n> ; <https://bit.ly/3NXw6fg>

PAÍSES ÁRABES ENVÍAN TONELADAS DE AYUDA MÉDICA Y HUMANITARIA A SUDÁN ANTE EL CONFLICTO ARMADO

08/05/2023 – Arabia Saudí, Qatar y Kuwait enviaron decenas de toneladas de ayuda médica y humanitaria a Sudán debido a la falta de suministros en el marco de los combates entre el Ejército y el grupo paramilitar Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR), iniciados hace más de tres semanas. Kuwait anunció que seguirá enviando ayuda. En ese sentido, un avión kuwaití con diez toneladas de medicina y material médico aterrizó este lunes en el aeropuerto de Port Sudan. Por su parte, Qatar envió aviones con ayuda, transportando 20 toneladas de alimentos y medicinas, de acuerdo al Fondo de Desarrollo catari. Arabia Saudita anunció una ayuda valorada en 100 millones de dólares para el país africano. Desde el inicio del conflicto el pasado 5 de abril, han fallecido más de 500 personas y más de 5000 han resultado heridas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3NL2KRv>

SE REÚNEN LOS PRESIDENTES DE RUSIA Y KIRGUISTÁN

08/05/2023 – El presidente de Rusia, Vladimir Putin, se reunió en Moscú con el presidente de Kirguistán, Sadiir Zhaparov, con quien atendió asuntos principalmente relacionados con la seguridad regional y el conflicto en Ucrania. Asimismo, ambos líderes redactaron una declaración conjunta para fortalecer la cooperación bilateral. El presidente Zhaparov exhortó al mandatario ruso a realizar una visita oficial a Kirguistán durante el año. Cabe señalar que Zhaparov se encuentra en Rusia en el marco de la celebración del Día de la Victoria, fecha importante para Rusia y las antiguas repúblicas soviéticas.

Europa Press <https://bit.ly/41inxz1>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

GUTERRES VIAJA A ESPAÑA TRAS SU PASO POR DOHA Y ÁFRICA

08/05/23 – El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, se reunió con Pedro Sánchez, presidente de España, durante su visita al país tras su paso por Doha y África. Además, este martes Guterres será galardonado con el Premio Europeo Carlos V en una ceremonia en el Monasterio de Yuste, que será presidida por el Rey Felipe VI, presidente honorario de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste. La Fundación Yuste otorga este premio para reconocer a aquellos individuos, organizaciones, proyectos o iniciativas que han contribuido al conocimiento general y al fortalecimiento de los valores culturales, sociales, científicos e históricos de Europa, así como al proceso de integración europea.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3M3WpIC>

ONU INSTA A LOS TALIBANES A DETENER LAS EJECUCIONES Y FUSTIGAMIENTOS

08/05/2023 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) condenó la realización de ejecuciones, lapidaciones y fustigamientos públicos por parte de los talibanes, por lo que pidió a los líderes del país que detengan esas prácticas. Según un informe realizado por la Misión de Asistencia de Naciones Unidas en Afganistán (UNAMA, por sus siglas en inglés), en los últimos seis meses 274 hombres, 58 mujeres y dos niños han sido azotados en público en Afganistán. Además, los talibanes han endurecido las restricciones sobre las mujeres, quienes han sido vetadas de espacios públicos como parques y gimnasios. El texto también señala que los castigos corporales han aumentado en número y frecuencia desde noviembre.

AP News <https://bit.ly/42EMxS5>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>